

DOI: 10.18572/2071-1182-2021-1-11-14

Миграционная составляющая демографической динамики в развитии человеческого капитала современной России*

Красинец Евгений Семенович,
заведующий лабораторией миграционных исследований
Института социально-экономических проблем народонаселения
Федерального научно-исследовательского социологического центра РАН,
кандидат экономических наук
e_krasinets@mail.ru

Статья посвящена обсуждению проблематики возвратной миграции соотечественников в условиях пандемии COVID-19 и на выходе из нее в контексте реализации Концепции государственной миграционной политики Российской Федерации на 2019–2025 годы. Автор дает оценку возможностей и перспектив внешней миграции в компенсации естественной убыли демографического потенциала России. Показано, что обеспечить в ближайшие годы восходящую демографическую динамику населения страны только за счет активизации мер в области повышения рождаемости и снижения смертности нереально. В решении данной задачи огромное значение имеет реализация тех направлений миграционной политики, которые связаны с более активным использованием сохранившегося остаточного миграционного потенциала части русскоговорящего населения на постсоветском пространстве. В работе рассмотрены современные процессы переселения из стран ближнего и дальнего зарубежья, оценки которых не дают оснований для слишком большого оптимизма. Проведена диагностика тенденций, связанных с реализацией Государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников. Выявлены и раскрыты проблемные компоненты возвратной миграции и включения переселенцев в экономические и социальные структуры российского общества. Обоснована необходимость решения комплекса вопросов по более активному использованию сохранившегося остаточного миграционного потенциала русскоговорящих общин за рубежом. Сделаны выводы о необходимости модернизации переселенческой политики российского государства в период и после завершения активной фазы борьбы с коронавирусом. Предложены рекомендации и мероприятия по совершенствованию государственной миграционной политики в сфере переселения соотечественников на историческую родину.

Ключевые слова: миграция, возвратная миграция, репатриация, переселение соотечественников, переселенческие программы, миграционная политика.

The Migration Constituent Element of the Demographic Dynamics in the Development of Human Capital of the Modern Russia

Krasinets Evgeniy S.
Head of the Migration Research Laboratory of the Institute of Socio-Economic Studies
of Population of the Federal Center for Sociological Research of the RAS
PhD (Economics)

The article focuses on the problems of return migration of compatriots in conditions of COVID-19 pandemic and on the way out of it in the context of the implementing the Concept of the state migration policy of the Russian Federation for 2019-2025. The author assesses the opportunities and prospects of external migration to compensate for the natural decline in the demographic potential of Russia. It is shown that it is unrealistic to ensure the upward demographic dynamics of the country's population in the coming years only by activating measures to increase the birth rate and reduce mortality. In solving this problem it is of great importance to implement those areas of migration policy that are associated with more active use of the remaining residual migration potential of a part of the Russian-speaking population in the post-Soviet space. The paper considers the current processes of resettlement from the countries of the near and far abroad, the estimates of which do not give grounds for too much optimism. The diagnostics of trends related to the implementation of the State program to assist voluntary resettlement of compatriots living abroad to the Russian Federation was carried out. The problematic components of including migrants to the economic and social structures of Russian society are identified and disclosed. The article substantiates the need to address a set of issues related to more active use of the remaining residual migration potential of Russian-speaking communities abroad. Conclusions are drawn about the need to modernize the migration policy of the Russian state during and after the end of the active phase of the fight against coronavirus. Recommendations and measures proposed to improve the state migration policy in the field of resettlement of compatriots to their historical homeland are presented in this article.

Keywords: migration, return migration, repatriation, resettlement compatriots, resettlement programs, migration policy.

* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ и БРФФИ в рамках научного проекта № 20-510-00008.